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身份转换与美术馆生态分析
The Changing Identity and Analysis of Art Museum’s Ecology

王慰慰  Wang Weiwei

摘要：暂停了上海当代艺术馆（MOCA）的全职

策展人，转而开始进行独立的研究策展工作，这是王慰

慰近年来所经历的一个身份蜕变过程，而身份的转变势

必会对其自身的策展理念以及后续艺术工作造成一定影

响。对身份转变、国内私立美术馆生态环境、发展前景

与困境之类的问题，王慰慰给出了自己的看法与见解。
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Abstract: Wang Weiwei has experienced the identity change in recent years, 

shifting from the curator in MOCA (Museum of Contemporary Art, Shanghai) to an 

independent curator who takes the curating and researching works independently. The 

changed identity would certainly influence her curating concepts and the subsequent 

artistic work. Facing the problems of changing identity, ecology, plight and prospect of 

domestic private art museums, Wang Weiwei has expressed her own opinions.
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还有项目在合作，但是不属于一个全职的状

态，所以我其实更多的是想做自己的研究，

因为我自己目前比较偏重于东亚当代艺术这

一领域的研究。作为馆里的全职策展人，会

有大量烦琐的管理和行政工作，也需要跟着

馆方的脚步走，但是我需要有一些自己的时

间做研究，所以从去年开始我就比较集中在

自己的调研方向上。作为美术馆的策展人，

在策划时当然是会受到一些因素的限制，比

如我们在策展的时候就需要考虑到展馆场地

的限制性、美术馆的机制需求，或是这个展

览能否引起大众的驻足等因素。

当：请您从策展人的角度，谈谈选择美

术馆的标准或条件。

王：从广义上来说，我相信对所有策

展人来讲，和美术馆建立的关系一定是共生

的，互相成为很好的伙伴。所以肯定是希望

这个美术馆有长期在当代艺术领域发展的目

标和期许，同时能够给策展人一个很好的发

挥自己研究的条件，这是站在策展人的角度

上来讲的。

当：对于参展的艺术家您有没有特别的

要求呢？

王：要求还是会根据实际情况来看，

并不是说一个有名的艺术家的作品或者说他

的创作方式、创作思想就可以放在任何展览

中，我们策划每一个展览都会根据各个要素

的不同，比如展览主题、方向、受众群体，

当代美术家（以下简称“当”）：从美

术馆的策展人到“独立策展人”，身份的变

化在工作中是否造成了不同的偏重或倾向？

您觉得作为美术馆的策展人，在策划活动时是

否会有所限制，或需要考虑更多的因素？

王慰慰（以下简称“王”）：这其实是

有一定的偏重的，因为作为馆里的策展人，

通常来讲，就是我们所做的那些研究和展

览，都需要符合一个美术馆的定位和方向，

比方像上海当代艺术馆，它偏向于比较跨领

域的能吸引观众的项目，是以艺术教育为专

长，同时也希望能够更加地亲近观众。所以

说，我做的一些展览就比较需要考虑到这一

点，希望视觉和内容都能够更多地去考虑观

众的角度。其实根据自己目前的状态，我并

不将自己定义为独立策展人，我就只是一个

策展人而已。大家往往在你一有变化的阶

段，就会第一时间给你做一个定义，比如你

是某个美术馆的策展人还是独立的策展人。

但是我不这么想，作为策展人，独立研究、

思考都是必需的，即使是对于为某个机构工

作的策展人来说也是如此。现今艺术行业对

于独立策展人的定义仅仅就是不隶属于某个

机构，我认为这种定义本身就有问题。而对

于能够不隶属某个机构，保持独立研究、思

考，并可以将研究以展览或其他的形式呈现

出来，那么，这样的策展人在当下的社会环

境里不仅需要大量的知识、经验，还需要人

脉关系和社会资源的积累，是非常不容易

的。就目前来讲，我和上海当代艺术馆虽然

#1

1

上海当代艺术馆动漫美学双年展2015—2016现场

Special Topics
话题



22 23

来选择不同艺术实践范围的艺术家。我在做

一个展览时，自己会做大量的关于这个展览

的田野调查，搜集资料，然后会根据调查结

果去邀请艺术家合作。

当：2016年您曾谈到国内美术馆发展

的困境，您认为今天国内私立美术馆的状态

是否发生了改变？

王：私立美术馆是越来越多，这些新的

美术馆一定有他们自己的发展方向，吸收前

人的教训和经验，也肯定会有更完备、更周

详的美术馆发展规划。困境这个东西，我觉

得应该还是存在的，2016年到2018年其实

也没有过去多久，也就是一两年的时间，这

个时间段也仅仅只是一个大型展览的筹备期

而已。所以我觉得很难讲困境过去了还是

说还在继续，但我相信肯定还是有很多的

挑战。

当：近几年，公众和当代艺术越来越

贴近，这和私立美术馆的发展有着直接的

关系。一些展览主题和内容更加大众化的展

览，让越来越多的普通市民走进了美术馆、

走近了艺术。在上海当代艺术馆工作时，您

是否会有意做这方面的尝试？

王：在过去的很多年，我都有做这样

的尝试，并且我觉得这是很有趣的尝试。当

然这也很难，因为要做到不迎合大众趣味，

但是又要能够在一定程度上给普通受众看到

当代艺术里面所表现的对于世界不一样的观

察和认知角度，这不是一件容易的事情。其

次就是能够提供这样的一个平台给观众接触

当代艺术，让他们对待生活和世界的方式能

有一些不一样的观看方法也是比较有趣的。

目前来讲，随着大家所说的“让当代艺术进

入民众”，就致使它可能成为一件牟利的外

衣，我觉得这可能是需要考虑一下的。

当：从策展人的角度，您觉得私立美术

馆能在业内取得成就的原因是什么？

王：我觉得是时代的特性使其在这个

时代阶段内有了可发展空间，用中国的一句

古话来说就是“时势造英雄”。首先，从大

环境上讲，中国的经济相比以前好了很多，

人们不再是以生存需求为主，更多的转向审

美情感需求。其次，从艺术环境本身来说，

当代艺术市场欣欣向荣。还有就是政府和私

立美术馆的投资人们，在有回报的情况下，

大力支持私人美术馆的产业。在这种整体环

境的烘托之下，私立美术馆能够很繁荣地发

展，我觉得是很正常的事情。我们纵观东亚

国家，他们在二三十年前其实都是这样了。

当：近几年，国内涌现了大批私立美术

馆，数量之多，让人感到欣喜与欣欣向荣的

景象之外，难免会感到一丝忧虑。您觉得私

立美术馆保持活跃度的最大动力是什么？

王：我想，私立美术馆最大的动力始

终是创始人的热情。首先从成因上来讲，它

是“私立的”。在中国来讲，要么是名人企

业，要么是私人收藏家开设的美术馆。那么

他们为什么开设美术馆，说好听一点，是他

们有对艺术的热爱，有一个将艺术公益项目

回馈给受众群体的心愿。只要这个心愿不停

止，就可能是开设私人美术馆的动力之一。

另外一个原因就是投资，只要当代艺术还能

够给他们投资的回报，我想投资人也是会继

续的。

当：您觉得私立美术馆在当下应该担当

怎样的身份？

王：一方面，我认为私立美术馆毕竟

是在用自己的钱在做事情，所以没有必要站

在一定的道德高度上对他们进行要求。但是

另外一方面，我认为在中国，公立美术馆有

很大的局限性，那么私立美术馆是否应该做

一个补充，做一些公立美术馆做不了的事，

使当代艺术越来越丰富。其实也不仅仅是当

代艺术，整个文化体系也一定是越丰富、层

次体系越多越好。但目前纵观下来，中国当

代艺术的层次是比较单一、扁平的，要么是

吸引观众的大众型的展览，要么是西方艺术

市场比较好的艺术家的展览，再一方面就是

相对比较主旋律的展览，从中很容易看到中

国的当代艺术层次是比较单薄的。另外一方

面，因为我也在美术馆工作过，我知道，对

于一个美术馆来讲，运营对资金的要求是很

高的，难度也是很大的，而且它不是一个短

期的投资，它是一个无底洞、长线型、需要

不断填充资金来做的一件事。如果做很多的

展览，但是不那么容易被观众所接受，又不

能够得到政府支持的情况下，私立美术馆

怎么去做当代艺术的补充呢？这其实是很

难的。

当：当代艺术中的这些私立美术馆展览

的质量和办展的方式会不会造成大众对当代

艺术的误解？

王：其实这种现象在全世界都存在，并

且，对于当代艺术也很难真的去定下一个标

准。对于私立美术馆，我觉得很难站在道德

的高度上去要求他们担负起公立美术馆或者

是政府、民众的艺术教育责任。所以我觉得

私立美术馆可以依据自己的喜好来办展，这

样也可以促进艺术的多元化发展。

 

当：您如何看待目前国内私立美术馆发

展的现状？您认为国内私立美术馆发展的最

大困境和前景是什么？

王：现状用一个通俗的词来形容就是

“热闹”。而私立美术馆发展的最大困境，

我觉得也是太过“热闹”这一现象，能够反

思和指出问题的比较少。在迎合观众的前提

下，有部分私立美术馆就单纯地只为这一个

目标而展览，从而失去了展览的目的，容易

造成一种“哗众取宠”的假象。

#2

#3

2- 3

上海当代艺术馆动漫美学双年展2015—2016现场

Special Topics
话题


